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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Hallan anomalías por 10 mmdp en programas y obras insignia 
La Auditoría Superior de la Federación detecta posibles pagos indebidos en el Tren Maya y en 
Dos Bocas, así como irregularidades en el AIFA 

 
Gobiernos locales pierden el rastro a casi 32 mil mdp 
Cuenta Pública 2020 

 
Exhibe Auditoría desorden en AIFA 
Halla ASF sobrecostos 

 
En estados y municipios, 65% de desvíos en 2020: Auditoría 
Cuenta Pública. En la revisión al uso de recursos federales de ese año, el organismo encontró 
faltantes de 60.8 mil mdp, de los cuales 39.5 mil mdp corresponden a gobiernos locales, que 
responderán en 30 días 

 
Anomalías múltiples en Segalmex por 8.6 mil mdp: ASF 
Controla a Diconsa y Liconsa 

 
Cae economía mexicana al comenzar 2022 
INEGI. En enero habría tropezado 0.1% afectada por el repunte de contagios 

 
Crece interés de los inversionistas foráneos por bonos de deuda mexicana 
Entraron 45,300 mdp en poco más de dos meses 
 
 
 
 
 



 

 

 

  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 
Anuncia López Obrador construcción de caminos rurales en región de La Montaña 
(La Jornada, Sergio Ocampo Arista y Néstor Jiménez, p. web). 
Lunes 21 febrero 2022 
Guerrero, Chilpancingo. - Frente a los 23 alcaldes de La Montaña de Guerrero, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador anunció la puesta en marcha para las obras en 221.3 kilómetros 
de caminos que buscarán conectar las comunidades de esta región, una de las zonas más pobres 
y de difícil acceso en el país. Ubicada en el extremo colindante con Puebla y Oaxaca, La Montaña 
cuenta con la mayor parte de sus vías de terracería, mismas que en época de lluvia se vuelven 
intransitables. Allí se construirán 66 caminos a lo largo de las 23 demarcaciones, expuso el 
Ejecutivo federal, a la vez que refrendó su respaldo a la gobernadora Evelyn Salgado Pineda. 
Subrayó que la mandataria estatal es de primera, una gran gobernadora, le tenemos toda la 
confianza, la vamos a respaldar, a apoyar. Creo que es público, es notorio, es de dominio público 
que no está sola, que la estamos apoyando porque gobierna para un pueblo, ya lo dije, digno, un 
pueblo ejemplar. Momentos antes, Salgado, de extracción morenista, lo recibió también con 
elogios y destacó las acciones para construir carreteras para La Montaña como históricas, por ser 
una región que durante muchos años estuvo en el abandono. 
Aquí se concentran municipios considerados como los más pobres en el mundo; sin embargo, 
también es en esta tierra donde se intensifican las más grandes cualidades de nuestro pueblo, 
que siempre se ha destacado por su nobleza y por su valentía. 
https://www.jornada.com.mx/2022/02/21/politica/009n1pol 
 
Hallan anomalías por 10 mil mdp en programas y obras insignia (El Universal, Antonio López 
Víctor Gamboa y Diana Lastiri, p. web). 
Lunes 21 febrero 2022 
La Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó posibles actos de corrupción y daños al 
erario por más de 10 mil millones de pesos en las obras insignia del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, así como algunos de sus programas prioritarios como Sembrando Vida, Pensión 
para Adultos Mayores y Jóvenes Construyendo el Futuro, entre otros. 
Durante la fiscalización de la Cuenta Pública 2020, la ASF detectó pagos indebidos en la 
construcción tanto del Tren Maya como de la refinería de Dos Bocas, así como diversas 
irregularidades en la edificación del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), mientras 
que en la entrega de los programas de apoyo social se reveló el pago a personas no inscritas en 
éstos e incluso a personas fallecidas y falta de productos agrícolas en las bodegas de Segalmex, 
entre otras anomalías.  
Lo anterior se desprende de un total de 866 auditorías que la ASF realizó a la Federación, estados 
y municipios, de los cuales se detectaron probables daños al erario por 49 mil 765 millones 790 
mil 200 pesos. De ese total, 11 mil 848 millones le fueron observados a la Federación y el resto, a 
los estados. Después de la tercera entrega de informes individuales de la Cuenta Pública 2020 
(segundo año del presidente Andrés Manuel López Obrador), el gobierno federal, los estados y 
municipios tienen un periodo de 30 días hábiles para solventar los posibles daños al erario. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/detectan-irregularidades-en-obras-y-programas 
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Estados y municipios provocaron posibles daños al erario por más de 30 mil mdp: 
ASF (El Universal, Antonio López Cruz, p. web). 
Domingo 20 febrero 2022 
Durante 2020, estados, municipios y alcaldías de la Ciudad de México y del resto del país, 
provocaron posibles daños a erario por 30 mil 522 millones 146 mil 500 pesos, por el manejo 
ineficiente de los recursos que les otorgó el Gobierno Federal. 
Así lo revelan 647 informes de fiscalización que realizó la Auditoría Superior de la Federación 
(ASF), y que fueron revisados por EL UNIVERSAL. En dichos informes se abordan probables 
irregularidades en el manejo de fondos en donde se ubicaron pagos a trabajadores muertos en 
la nómina educativa, procesos de licitación o adjudicación de medicamentos que no se 
efectuaron conforme a la normativa, obras de infraestructura pagada no ejecutada o de mala 
calidad, y compra de equipo de seguridad a sobreprecio, entre otras. 
Entre los principales hallazgos, destaca la fiscalización al Fondo de Aportaciones para la Nómina 
Educativa y Gasto Operativo (FONE) del que se observaron 617.3 millones, de los cuales 48.6 son 
montos por aclarar y 568.7 recuperaciones operadas por la intervención de la ASF. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/estados-y-municipios-provocaron-posibles-danos-al-
erario-por-mas-de-30-mil-mdp-asf 
 
Critica Ignacio Mier a empresarios que se niegan a debatir reforma eléctrica (El 
Universal, Antonio López Cruz, p. web). 
Domingo 20 febrero 2022 
Ignacio Mier Velazco, coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, consideró como una 
falta de respeto no sólo hacia los legisladores, sino al pueblo de México la negativa de empresas 
como Iberdrola, Águila de Altamira, Energía Valle de México, Saavi Energía y Fisterra Energy, 
Minera Autlán, Kimberly Clark y Femsa, para acudir al parlamento abierto sobre la reforma 
eléctrica. A través de un comunicado, criticó que los empresarios se nieguen "a decir cuánto 
equivalen sus jugosos negocios al amparo de nuestra soberanía eléctrica". 
"La verdad desnuda lastima las mentiras bien vestidas de las empresas eléctricas, es lo que les 
impide asistir a la Cámara de Diputados para exponer y debatir ampliamente el marco jurídico a 
modo, planeación del servicio eléctrico con criterios económicos y marginales sobre criterios 
sociales y de necesidades, corrupción y colusión con políticos sobre auténtica libre competencia, 
y contratos sucios sobre transición energética", afirmó el legislador. 
Señaló que la bancada de Morena, agotará todos sus recursos para que asistan los auténticos 
dueños y directores de estas empresas; "no hay por qué temerle a la verdad y a la transparencia”. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/critica-ignacio-mier-empresarios-que-se-niegan-
debatir-reforma-electrica 
 
Alerta ASF riesgos contra metas climáticas (Reforma, Claudia Guerrero, p. web). 
Domingo 20 febrero 2022 
A pesar de que el Presidente Andrés Manuel López Obrador ha sostenido ante la comunidad 
internacional que México cumplirá sus compromisos en materia ambiental, las metas asumidas 
por el País para combatir el cambio climático enfrentan riesgos, no solo por pandemia, sino por 
el manejo presupuestal del actual Gobierno.  
Un estudio de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) refiere que, durante 2020 y 2021, el 
financiamiento climático "se vio afectado" porque el gasto público se priorizó para la atención de 
la emergencia sanitaria. 
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"Se estima que, en 2020-2021, se materializaron riesgos que podrían obstaculizar el 
cumplimiento de los compromisos contraídos por el Estado mexicano en la Agenda 
Internacional de Cambio Climático (AICC), con mayores limitaciones presupuestarias por las 
posibles reasignaciones de gasto y nuevas prioridades surgidas de la pandemia, lo cual 
repercutirá en la disponibilidad de recursos públicos para alcanzar los objetivos", refiere. 
https://www.reforma.com/alerta-asf-riesgos-contra-metas-climaticas/ar2353334 
 
Aprende en Casa, sin monitoreo señaló la Auditoría Superior de la Federación 
(Excélsior, Laura Toribio, p. web 
Lunes 21 febrero 2022 
A pesar de haber ejercido un presupuesto de 190,797.7 miles de pesos para la estrategia Aprende 
en Casa, la Secretaría de Educación Pública no identificó, ni cuantificó el total de alumnos que 
participaron, mediante el uso de la plataforma y los medios de comunicación. 
Según el tercer informe de Auditoría Superior de la Federación para la Cuenta Pública 2020, esta  
información se considera necesaria para determinar cuántos de los más de 25 millones  de  
estudiantes de educación básica,  inscritos en el ciclo escolar 2019-2020, y de los 24 millones 400 
mil 373 alumnos  del ciclo 2020-2021, participaron en la estrategia, a fin de evaluar su eficacia en 
la cobertura de estudiantes que tuvieron acceso a los materiales educativos para continuar sus 
estudios a distancia. “En la revisión, se identificaron áreas de mejora en el diseño y en la 
implementación de la estrategia Aprende en Casa, en educación básica, cuya atención 
contribuirá a que las acciones que realice la SEP se efectúen de forma articulada para fortalecer 
la producción, transmisión y distribución de materiales y contenidos educativos, a fin de que los 
alumnos de educación básica cuenten con los medios necesarios para continuar con sus 
estudios a distancia”, refiere la ASF. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/aprende-en-casa-sin-monitoreo-senalo-la-auditoria-
superior-de-la-federacion/1499699 
 
La pobreza laboral bajó durante 2021: reporte del Coneval (Excélsior, Laura Cantillo, p. web). 
Lunes 21 febrero 2022 
CIUDAD DE MÉXICO. En el país, 51 millones 591 mil 880 personas se encontraron en situación de 
pobreza laboral al cuarto trimestre de 2021, lo que implicó una reducción de dos millones 168 mil 
789 personas respecto al mismo periodo de 2020, revelaron cifras del Consejo Nacional de 
Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). 
Con esto, la proporción de personas que no puede adquirir la canasta básica con el ingreso 
laboral del hogar pasó, en el periodo de referencia, de 42.0 a 40.3 por ciento, una reducción de 
1.7 puntos porcentuales. La disminución de la pobreza laboral en 2021 estuvo explicada por el 
incremento en el ingreso laboral real por persona, pues en el periodo descrito aumentó 5.9% 
cuando se descuenta por la inflación general, y 3.7% cuando se hace por el costo de la canasta 
alimentaria. Esto significa que, pese a la alta inflación del año pasado, al cuarto trimestre de 2021, 
el ingreso nominal de los hogares pudo aumentar en mayor medida (13.3% anual) que el alza 
general de precios (7.0%) y en particular, que el precio de los alimentos (9.2% en zonas urbanas). 
Pese a la mejora, la recuperación fue parcial, pues el nivel actual es 5.4 millones de personas 
superior al que había antes del inicio de la pandemia y en porcentaje de la población, el nivel es 
3.7 puntos porcentuales mayor. 
También, entre el segundo y el cuarto trimestre de 2021, la pobreza laboral estuvo sin avance, 
atribuido al freno de la economía. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-pobreza-laboral-bajo-durante-2021-reporte-del-
coneval/1499669 
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IMSS, OPS y ONU fortalecerán la transformación del sistema nacional de salud (Milenio, 
Blanca Valadez, p. web). 
Domingo 20 febrero 2022 
El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y los representantes en México de la Organización 
Panamericana de la Salud/Organización Mundial de la Salud (OPS/OMS) y la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU) diseñan la estrategia para consolidar el sistema de salud en el país como 
un derecho universal, señaló el director general, Zoé Robledo. 
En reunión virtual entre autoridades del IMSS en Nivel Central con titulares de los Órganos de 
Operación Administrativa Desconcentrada (OOAD) en los estados y directores de las Unidades 
Médicas de Alta Especialidad (UMAE), el director general del Instituto dio la bienvenida al nuevo 
representante de la OPS/OMS en México, Miguel Malo Serrano, así como al asesor de Servicios de 
Sistemas de Salud de la ONU, doctor Armando de Negri Filho. 
Zoé Robledo destacó que la integración del sistema de salud nacional no trata únicamente del 
número de hospitales y unidades de Primer Nivel, “tiene que ver con un elemento más profundo 
y por eso me da mucha confianza y emoción escuchar a dos funcionarios internacionales con 
diferentes trayectorias y resultados, y esperamos que sea el nuestro muy exitoso”. 
https://www.milenio.com/politica/imss-ops-onu-fortaleceran-transformacion-sistema-salud 
 
Lorenzo Córdova pide respetar veda por revocación de mandato (Milenio, Amílcar Salazar 
Méndez, p. web). 
Domingo 20 febrero 2022 
El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, pidió a los 
diversos actores políticos, quienes en los últimos días han mostrado su “deslealtad con la 
democracia” y han violentado el proceso de veda correspondiente a la revocación de mandato, 
mantengan su compromiso cívico y se apeguen a las reglas; disposiciones que, dijo, no fueron 
decididas por el organismo autónomo. Al hacer un balance sobre el proceso de revocación en su 
mensaje dominical, a 50 días del ejercicio, el consejero presidente anunció que se cuenta ya con 
el 70 por ciento de las casi 287 mil personas requeridas para recibir y contar el voto; y advirtió que 
se seguirán respetando las obligaciones establecidas en la Constitución. 
Sin mencionar a los gobernadores y legisladores de Morena, quienes han difundido propaganda 
gubernamental y realizado promoción personalizada durante el periodo prohibido, se refirió al 
comportamiento de los mismos, a quienes les pidió abonar al proceso y al fortalecimiento de la 
cultura política. 
https://www.milenio.com/politica/lorenzo-cordova-pide-respetar-veda-revocacion-mandato 
 
Afecta asfalto recarga de acuífero en CDMX (Reforma, Iván Sosa, p. web). 
Lunes 21 febrero 2022 
Por estar cubierta de asfalto, el 24 por ciento de la superficie de la Ciudad de México tiene una 
capacidad mínima para infiltrar lluvia. 
Un estudio de organizaciones civiles plantea que el resto conserva mayor potencial de recarga, 
por lo que necesario preservar estas zonas.  
"Los asentamientos humanos incrementarán su extensión y este proceso ocurrirá en detrimento 
de áreas con terrenos agrícolas, lo cual representa una pérdida de la superficie en donde el agua 
se puede infiltrar", apunta el documento.  
El Estudio Hidrogeológico de Zonas de Recarga Acuífera para el Abastecimiento de Agua de 
Ciudad de México describe que el cambio climático y la urbanización reducirán la infiltración 
pluvial. 
 

https://www.milenio.com/politica/imss-ops-onu-fortaleceran-transformacion-sistema-salud
https://www.milenio.com/politica/lorenzo-cordova-pide-respetar-veda-revocacion-mandato


 

 

 

 
 
 "Es necesario adelantarse a estos hechos y vigilar el crecimiento de las zonas urbanas, con objeto 
de que no se pierdan superficies que están prestando servicios ambientales", explica. 
En el Valle de México existe un área extensa de infiltración, alrededor de 577 mil hectáreas, pero 
los promedios de agua disponible para ser infiltrada disminuirán con el calentamiento global, 
agrega el estudio. 
https://www.reforma.com/afecta-asfalto-recarga-de-acuifero-en-cdmx/ar2353410?v=4 
 
Repartidores de apps, sin seguro y acosados (El Universal, Salvador Corona, p. web). 
Lunes 21 febrero 2022 
Aunque las plataformas digitales de reparto de alimentos han tenido un crecimiento 
exponencial en la Ciudad de México, siete de cada 10 repartidores no tienen ningún tipo de 
seguridad social, y los que lo tienen lo pagan por su propia cuenta. 
Y aunque en ocasiones algunas aplicaciones ofrecen un seguro “barato” de cerca de mil pesos al 
año para cubrir accidentes durante los viajes al repartir, si ocurriera un siniestro entre pedido o 
de regreso a casa estarían totalmente desprotegidos. 
Lo anterior con base en el estudio Este futuro no aplica de Oxfam México y el Instituto de Estudios 
sobre Desigualdad (Indesig), donde se realizaron mil encuestas a las personas repartidoras, 30 
entrevistas a los mismos trabajadores, así como a propietarios de restaurantes o pequeños 
negocios de la capital, entre el 20 de agosto y el 20 de septiembre de 2021. 
Por lo anterior, 54% de los encuestados consideraron muy importante o importante que las 
empresas de reparto den algún tipo de seguridad social, como seguros médicos o de vida, 
seguido de tener las prestaciones de ley, así como mejorar las comisiones o propinas. 
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/repartidores-de-apps-sin-seguro-y-acosados 
 
Comerciantes piden aplicar la ley contra ambulantes (El Universal, Laura Arana, p. web). 
Lunes 21 febrero 2022 
Empresarios del Centro Histórico coinciden en el llamado a respetar el bando que prohíbe el 
comercio informal en avenidas y calles, luego de que el Gobierno de la Ciudad de México 
continúa con su proyecto de reordenamiento del ambulantaje, dentro del cual se analiza un plan 
de horarios en el perímetro A y B para la venta en vía pública. 
EL UNIVERSAL publicó el Plan de Trabajo 2022-2024 que elaboró la Subsecretaría de Programas 
de Alcaldías y Ordenamiento de la Vía Pública, de la Secretaría de Gobierno de la Ciudad de 
México, donde analiza las reglas para el reordenamiento de este sector, que además incluye que 
no haya lonas o puestos que afecten la visibilidad de cámaras del C-5 y respetar 1.5 metros libres 
para paso peatonal, entre otras. Al respecto, en entrevista, Guillermo Alejandro Gazal Orduña, 
presidente de Procen- trhico A.C., informó que hoy tienen prevista una reunión con la titular de 
la Subsecretaría de Programas de Alcaldías y Ordenamiento de la Vía Pública, Dunia Ludlow, 
quien presentará el proyecto que tienen contemplado para regular la actividad informal. 
Aunque dijo que escucharán el planteamiento de la autoridad, la primera postura del sector es 
que se respete la ley, “hoy dice que el comercio dentro del perímetro A no debe de ser ejercido. 
Ésta va a ser nuestra primera exigencia. Hoy la ley lo prohíbe”, aseguró. 
Indicó que si el objetivo es el reordenamiento se debe tomar en cuenta el criterio de todos, pues 
el comercio formal equivale a 27 mil negocios, con un promedio de entre ocho y 10 empleados, 
es decir, 250 mil fuentes de empleos directos, que considerando a familias de éstos, hay alrededor 
de un millón de personas beneficiadas “que se ponen en riesgo por los cerca de 45 mil 
ambulantes que se encuentran en el Centro Histórico”. 
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/empresarios-del-centro-dicen-no-al-ambulantaje 
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Migrantes, atrapados en las redes del narco (El Universal, Max Aub, p. web). 
Lunes 21 febrero 2022 
Miami.— “Nadie sabe lo que realmente hay entre todos los que vamos caminando —en las 
caravanas migrantes— y lo que uno escucha y ve; pero también todo lo que puede pasar cuando 
uno es amenazado para que transporte droga” dice a EL UNIVERSAL Luis Reyes, quien es 
originario de Honduras y asegura que de milagro está vivo. “Una hermana mía quería venir 
conmigo, pero no la dejé. Un primo que ya estaba aquí —en Estados Unidos— y la pasó duro para 
llegar me dijo que la cosa era solo porque muchas veces había que salir de juida por todo lo que 
pasa”. De acuerdo con reportes de organizaciones que defienden los derechos humanos de 
quienes quieren cruzar la frontera, como el “Frente Nacional de Migrantes”, “SOSMigrante” y 
“Ángeles Migrantes”, existen decenas de reportes y testimonios de migrantes, hombres, que 
fueron secuestrados por grupos del narcotráfico y obligados a cruzar droga como mulas; y 
mujeres que fueron violadas y otras están reportadas como desaparecidas. 
Modus operandi 
“Yo salí de mi país en una caravana que ya en Chiapas éramos como mil o dos mil, en octubre 
del año pasado. Logré llegar hasta el norte —a la frontera— y estaba en un grupo caminando ya 
en Ciudad Juárez, —Chihuahua— junto con otros tres; queríamos llegar a la entrada al otro lado 
—Estados Unidos— para decir que queríamos asilo, ya andábamos bien cansados y quién sabe 
de dónde salieron unos señores y traían pistola, nos detuvimos y nos jalaron a una casa. Nos 
tuvieron ahí como cinco horas y nos dijeron que uno de ellos nos iba a cruzar y teníamos que 
llevar una mochila y que no nos estaban preguntando. Si uno se trataba de juir, el coyote nos iba 
a disparar”, recuerda Luis. 
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/migrantes-atrapados-en-las-redes-del-narco 
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Trascendidos 
 
 
AMLO y los robots de Hacienda (El Universal, Columna de Opinión, p. web). 
Lunes 21 febrero 2022 
Aunque el presidente Andrés Manuel López Obrador ha señalado que a su secretario de 
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, “le falta pueblo” para conocer de viva voz las necesidades de 
la población, ahora con el lanzamiento del programa de construcción de caminos rurales en la 
Montaña de Guerrero, el mandatario dijo que el funcionario lo acompaña a los municipios más 
marginados de Guerrero porque a diferencia de sus antecesores, que eran hombres fríos, duros, 
como robots, para no liberar fondos, Rogelio Ramírez es muy humano y se contará con los 
recursos que se requieren. Así, en calidad de robots y duros con la cartera dejó el mandatario a 
Carlos Urzúa y a Arturo Herrera. 
Analiza la Corte si hay conflicto de interés de ministra 
Esta semana, nos comentan, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) definirá si el 
matrimonio de la ministra Loretta Ortiz Ahlf con el fiscal electoral, José Agustín Ortiz Pinchetti, 
le impide conocer de los casos en los que la Fiscalía General de la República (FGR) busca evitar 
entregar investigaciones a autoridades como el Instituto Nacional Electoral (INE) o emitir 
versiones públicas como las que ordena el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales (INAI).  Habrá que ver qué decide el máximo 
tribunal, si considerará que asuntos relacionados con investigaciones electorales no pueden ser 
conocidos por la ministra Ortiz Ahlf, o si será como ella lo dijo en sus comparecencias ante el 
Senado de la República, en las que afirmó que su matrimonio no implicaría un conflicto de 
interés. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/amlo-y-los-robots-de-
hacienda 
 
Templo Mayor (Reforma, F. Bartolomé, Columna de Opinión, p. web). 
Lunes 21 febrero 2022 
¿SE ACUERDAN cuando el Presidente dijo que para trabajar en su gobierno se necesitaba 10% 
de capacidad y 90% de honestidad? Pues el chistecito está costando -en el mejor de los casos- 
60 mil millones de pesos. 
ESA es la cifra de malos manejos financieros en el gobierno federal, sólo durante el año de 2020, 
de acuerdo con la Auditoría Superior de la Federación. O sea que en la 4T no sólo no son muy 
eficientes, sino que tampoco son muy honestos. Aunque la ASF no revisó las cuentas a 
profundidad, prácticamente sin querer hacerlo encontró boquetes presupuestales por todos 
lados, especialmente en las obras insignia del Presidente. 
SERÁ interesante ver cómo le hace Andrés Manuel López Obrador para decir que los auditores 
son neoliberales, las matemáticas son sus enemigas y la rendición de cuentas es un capricho de 
los fifís. 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-02-21/op221633 
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Trascendió (Milenio, Columna de Opinión, p. web). 
Lunes 21 febrero 2022 
Que vaya papelón el que protagonizaron diputados federales del PAN, encabezados por su líder, 
Jorge Romero, la semana pasada, al convocar a un supuesto “evento con Naciones Unidas, en 
defensa del derecho a la libertad de expresión”, frente a las oficinas de ese organismo en CdMx. 
Resulta que los panistas no avisaron a la ONU y hasta colocaron dos banners con el emblema de 
la Oficina del Alto Comisionado para los Derechos Humanos. Peter Grohmann, coordinador 
residente de la institución, hizo patente su molestia ante San Lázaro, Gobernación y finalmente 
envió una carta a la SRE para protestar por el “uso inadecuado del nombre y emblema de ONU-
DH”.  
Que el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que visitará la región de La Montaña 
de Guerrero cada tres meses a partir de mayo y durante tres fines de semana seguidos para 
recorrer los 23 municipios que formarán parte del programa de caminos artesanales anunciado 
durante su gira de este fin de semana por la entidad. El principal objetivo es llevar servicios de 
educación y salud, además de conectar comunidades, lo que representa reactivar las economías 
locales, generar empleos y desalentar la migración. 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1289 
 
Frentes Políticos (Excélsior, Columna de Opinión, p. web). 
Lunes 21 febrero 2022 
1.  La fuerza del pueblo. Mara Lezama, la abanderada de la coalición Juntos Haremos Historia en 
Quintana Roo, conformada por Morena, PT, Verde y Fuerza por México, fue recibida en el Parque 
Caimanes por cientos de simpatizantes que organizaron una verdadera fiesta para acompañarla 
a las instalaciones del IEQROO. Las escenas reflejan cómo es arropada por el cariño de la gente, 
de líderes mayas y comunidades indígenas. Lezama quedó registrada como candidata a la 
gubernatura del estado y afirmó que encabeza un proyecto de justicia social e igualdad de 
oportunidades para que el cambio verdadero llegue a cada rincón del estado. Las calles 
abarrotadas prevén su triunfo. La oposición, ¿tiene con qué opacar esta intención de voto? 
2.  Sigue el rafagueo. El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, indicó que, a pesar de 
que algunos actores políticos “han hecho patente su deslealtad con la democracia al transgredir 
las leyes” que el Congreso aprobó para ese ejercicio, ya se tiene al 70% de los funcionarios de 
casilla que se necesitan para realizar el proceso de revocación de mandato, lo que indica “el nivel 
de confianza ciudadana que tiene el instituto”. Córdova apuntó que, “no obstante, la respuesta 
de la ciudadanía demuestra otra vez que la vocación democrática de ésta siempre será más 
importante y más poderosa que los intereses políticos particulares”. Pidió a quienes no han 
dejado de criticar al INE que “estén a la altura de la ciudadanía en los días por venir”. 
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1499696 
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El Contador (Excélsior, Columna de Opinión, p. web). 
Lunes 21 febrero 2022 
1. Chedraui, que dirige José Antonio Chedraui, está ganando la atención de inversionistas, por lo 
cual la empresa podría buscar listarse en Estados Unidos, idea nada descabellada si se considera 
que 60% de sus ingresos se logra en ese mercado. Pero este plan podría implicar su salida de la 
Bolsa Mexicana de Valores y que, en últimas fechas, se ha enfrentado a la salida de otras emisoras 
como Lala. Además, Chedraui planea lanzar el formato Smart & Final en México, con el cual 
podría competir contra Costco y Sam’s Club. Con todos estos proyectos, la compañía está 
decidida a arrasar con el mercado y acelerar su crecimiento, tanto en nuestro mercado como en 
EU. 
2. Beat, que en México dirige Enrique Mendoza, lanzará un nuevo servicio de electromovilidad en 
el país. Esto porque la empresa ha tenido buenos resultados con el servicio Beat Tesla, el cual es 
un modelo de negocios que combina una flota propia de vehículos 100% eléctricos y conductores 
contratados. Tan sólo en su primer año de servicio, Beat Tesla logró el ahorro de más de 460 mil 
kilos de CO2 y se consolidó como la primera aplicación de movilidad en la Ciudad de México en 
ofrecer un servicio con vehículos totalmente eléctricos. El servicio que lanzará Beat tendrá como 
pilares la seguridad y sostenibilidad, así como la meta de “democratizar” el transporte eléctrico. 
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/141458 
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No voy a caer en la trampa del presidente (El Universal, Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión, 
p. web). 
Lunes 21 febrero 2022 
Ayer vi de nuevo el reportaje de la casa del hijo del presidente López Obrador. En medio de tantos 
dimes y diretes, valía la pena regresar al origen: a más de tres semanas de que lo presentamos, 
no hay una sola frase que haya sido desmentida. 
Por eso el presidente López Obrador ha perdido la serenidad y ha dado inusuales pasos 
autoritarios para vengarse de los periodistas que revelamos el escandaloso estilo de vida lujoso 
de José Ramón López Beltrán. 
A pesar de los dichos presidenciales y su aturdidora propaganda, el reportaje se sostiene íntegro. 
Íntegro. La casona es la que habitó el hijo del presidente. Es de las medidas y las características 
que se especificaron. Tiene la alberca, el cine y los lujos descritos. El hijo y la nuera del presidente 
habitaron la casa entre 2019 y 2020, cuando el dueño era un alto ejecutivo de la empresa 
petrolera Baker Hughes, que tiene contratos multimillonarios en dólares con el gobierno. El 
reportaje podría presentarse hoy sin moverle una coma. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/no-voy-caer-en-la-trampa-del-
presidente 
 
La escandalosa liberación de El Fantasma (El Universal, Héctor de Mauleón, p. web). 
Lunes 21 febrero 2022 
A fines de noviembre de 2021 fueron localizados, en un puente y algunos árboles de Fresnillo, 
Zacatecas, ocho cuerpos colgados. Se acababa de reportar, pocos días antes, el hallazgo de diez 
cadáveres más en el municipio de Cuauhtémoc. Los cuerpos estaban suspendidos del puente 
que atraviesa la carretera federal 45. Uno de ellos había caído dramáticamente sobre la cinta 
asfáltica.  Dos semanas después fueron halladas a la espalda del Panteón de Santa Cruz cuatro 
bolsas con restos humanos despedazados. Cinco bolsas más fueron colocadas en una esquina 
del centro de Fresnillo.  Tres meses después, el 5 de febrero pasado, en la calle principal del 
Pardillo III, en el mismo municipio, la gente despertó con un espectáculo macabro: diez cuerpos, 
envueltos en cobijas y bolsas de plástico negro aseguradas con cinta adhesiva, habían sido 
arrojados desde una camioneta en movimiento. Quedaron a cinco o diez metros uno del otro.  
“Los fueron acomodando”, dijo un testigo.  
En Jerez, Tepetongo, Monte Escobedo y Laguna Seca se habían repetido escenas de crueldad 
extrema. La célula criminal del Cártel Jalisco que actuaba en la zona estaba matando con saña. 
Al mismo tiempo se reportaron secuestros y extorsiones en agravio de comerciantes y 
ganaderos. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-escandalosa-liberacion-de-el-
fantasma 
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AMLO y Cabeza de Vaca en Nuevo Laredo, ¿bendición o rendición? (El Universal, Salvador 
García Soto, Columna de Opinión, p. web). 
Lunes 21 febrero 2022 
El sábado pasado, en Nuevo Laredo, la imagen del presidente López Obrador junto al gobernador 
de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, circuló profusamente en las redes sociales y en 
los medios, tanto nacionales como locales, por tratarse de un encuentro que hace tiempo no 
sucedía y que había sido evitado en varias ocasiones por la Presidencia de la República. 
La fotografía, donde a Cabeza se le ve sonriente, ocurre cuando la situación jurídica del 
gobernador aún es indefinida, con una orden de aprehensión en su contra y dos controversias 
constitucionales pendientes de resolverse en la Suprema Corte de Justicia de la Nación para 
definir si el mandatario tiene o no fuero constitucional que evite su detención por parte de la 
Fiscalía General de la República. 
Pero además del purgatorio judicial en el que vive Cabeza de Vaca, el reencuentro entre éste y 
López Obrador sucede justo en la víspera de las campañas por la gubernatura estatal, en donde 
Morena y el PAN se disputan el control político del estado, y en donde hay además denuncias, 
señalamientos e investigaciones en agencias de Estados Unidos, sobre presuntos 
financiamientos ilícitos a candidatos de Morena en Tamaulipas durante los pasados comicios, 
con dinero proveniente del empresario tamaulipeco asesinado en Nuevo León, Sergio Carmona, 
en lo que ya se conoce como el “Carmona-gate”. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/amlo-y-cabeza-de-vaca-en-
nuevo-laredo-bendicion-o-rendicion 
 
Adiós, Gorrión (Reforma, Sergio Sarmiento, Columna Jaque Mate, p. web). 
Lunes 21 febrero 2022 
"Ten cuidado con lo que quieres, 
no sea que lo logres". 
Popular 
CUERNAVACA. - Una combinación de malas leyes, pésimas decisiones de política pública y 
cuestionables fallos judiciales amenazan con destruir una de las actividades más importantes de 
nuestro país. La minería ha sido sostén principalmente de las regiones más pobres. Paga, por 
mucho, los mejores salarios a los trabajadores sin preparación. Ahora, sin embargo, el sistema 
político quiere acabar con ella. 
El 16 de febrero la primera sala de la Suprema Corte decidió, en votación de 4 a 1, anular dos 
títulos de concesión de 2003 y 2009 de Minera Gorrión, filial de la canadiense Almaden Minerals, 
en Ixtacamaxtitlán, Puebla, porque no se realizó una consulta con una comunidad 
presuntamente indígena. La Ley Minera no ordena esa consulta; sin embargo, los ministros 
concedieron de cualquier manera un amparo a la comunidad de Tecoltemi, que no está 
registrada como indígena, pero que se autoadscribió como tal. Fundamentaron su fallo en el 
Convenio 169 de la Oficina Internacional del Trabajo, la OIT. Tecoltemi se encuentra a ocho 
kilómetros de la concesión. Las comunidades cercanas, que serían las más beneficiadas por el 
empleo, no se inconformaron. Gorrión ha invertido ya 40 millones de dólares en ese proyecto, 
que tiene una inversión total planeada de 1,270 millones de dólares. 
https://www.reforma.com/adios-gorrion-2022-02-21/op221635 
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Uno entre 100 es menos que Nichols (Milenio, Carlos Marín, Columna de Opinión, p. web). 
Lunes 21 febrero 2022 
El embajador de México en Estados Unidos, Esteban Moctezuma, respondió a medias al ultra 
reaccionario senador Ted Cruz la crítica que lanzó al gobierno mexicano por su actuación ante 
los periodistas, pero guarda silencio frente a las expresadas por el subsecretario de Estado, Brian 
Nichols. 
¿Por qué la deferencia y diferencia de trato, si Cruz es uno de 100 senadores estadunidenses y 
Nichols el único funcionario que Joe Biden tiene a cargo de los Asuntos del Hemisferio 
Occidental? 
En tanto que Cruz enfatizó que “en 2020 más periodistas fueron asesinados en México que en 
cualquier otro país” y censuró que López Obrador use “su conferencia para intimidar a uno de los 
periodistas más importantes” (Carlos Loret de Mola), el subsecretario abordó el mismo tema en 
dos ocasiones, primero ante el Comité de Relaciones Exteriores del Senado: “El asesinato de 
periodistas y de miembros de la sociedad civil es un problema tremendo y una mancha para 
todos nosotros. Necesitamos tomar acciones para proteger a estos integrantes relevantes de la 
sociedad mexicana. Es crucial redoblar nuestros esfuerzos para proteger a los políticos, 
periodistas, integrantes de la sociedad civil. Es vital y hablamos de ello con nuestros colegas 
mexicanos todo el tiempo”. 
Y en un tuit afirmó: “(Es) una mancha para los que trabajamos en defensa y apoyo a 
#LibertadDePrensa. Necesitamos demandar rendición de cuentas y acciones para proteger a 
estos importantes miembros de la sociedad”. 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/uno-entre-100-es-menos-
que-nichols 
 
Los tres impactos de la crisis de Ucrania sobre México (El Financiero, Enrique Quintana, 
Columna Coordenadas, p. web). 
Lunes 21 febrero 2022 
El viernes pasado, el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, señaló que, de acuerdo con los 
informes de inteligencia con los que contaba, estaba convencido de que Vladimir Putin ya había 
tomado la decisión de invadir Ucrania. 
Las declaraciones ocurrieron en medio de la denominada Conferencia de Paz realizada en 
Munich, a la que asistieron diversos líderes mundiales, entre ellos la vicepresidenta Harris y el 
presidente de Ucrania, Volodomir Zelenzki. 
No sabemos si las declaraciones del presidente de Estados Unidos forman parte de una 
estrategia frente a la crisis de Ucrania, pues es probable que, de ser inminente la amenaza de 
invasión, se hubiera pasado a los hechos más que a las advertencias. 
Las guerras, a veces, no obstante, ocurren por errores de cálculo o estrategias fallidas. 
Observadores y analistas habían señalado desde días atrás que era poco probable que se 
produjera una invasión mientras estuvieran realizándose los Juegos Olímpicos de Invierno en 
Beijing, pues Putin no le echaría a perder la fiesta a Xi Jing Ping. Y tampoco ocurriría mientras 
algún visitante distinguido estuviera en Moscú. 
Las olimpiadas de invierno se clausuraron ayer y el canciller alemán Olaf Scholz terminó su visita 
a Rusia y Ucrania la semana pasada. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/02/21/los-tres-impactos-de-la-
crisis-de-ucrania-sobre-mexico/ 
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El derecho de estar informado (El Financiero, Raymundo Riva Palacio, Columna Estrictamente 
Personal, p. web). 
Lunes 21 febrero 2022 
La exasperación del Presidente por la casa gris tendrá nuevos capítulos en los días venideros y, 
la verdad, es que va a ser difícil que se pueda cambiar el curso del río que el propio presidente 
Andrés Manuel López Obrador y su grupo de duros escogieron. Para enfrentar las revelaciones 
periodísticas sobre una casa donde vivió su hijo en Houston, derrumbando su discurso de 
austeridad y privilegios, el camino escogido fue la polarización y el enfrentamiento, que ha sido 
un fracaso. El grupo fue abierto a personas con mayor oficio e inteligencia, convocadas para 
encontrar una salida a la peor crisis del sexenio: el secretario de Gobernación, Adán Augusto 
López; el poderoso secretario particular del Presidente, Alejandro Esquer, y el exjefe de la Oficina 
de la Presidencia, Alfonso Romo. 
Tras una semana de nueva estrategia en la búsqueda de controles de daños, el resultado 
también fue negativo. La mala administración de la crisis, con documentos inventados en Palacio 
Nacional, contribuyó al desastre. Peor aún, aportó nuevos elementos para ampliar las 
investigaciones periodísticas. Consecuentemente, el enojo de López Obrador y sus ataques a 
medios y periodistas. Dos momentos mostraron su frustración: cuando se le quebró la voz y se le 
escurrieron lágrimas al hablar de sus hijos –algunos piensan que fue teatro, pero sus hijos sí son, 
en efecto, lo que más le afecta– y la exclamación de “con las familias no”, como reclamo belicoso 
para que no se difunda nada de sus hijos. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/02/21/el-derecho-de-
estar-informado/ 
 
La ruta de ventas de Citi (El Financiero, Darío Celis, Columna La Cuarta Transformación, p. web). 
Lunes 21 febrero 2022 
EN MARZO DE 2020, Jane Fraser, CEO de Citi, asumió las riendas del grupo financiero 
estadounidense, uno de los más grandes de ese país y del mundo. 
Si bien Fraser trató de imponer su agenda desde el inicio, que incluía su proyecto de 
transformación del banco, hay un programa que heredó de su antecesor, Michael Corbat: la 
estrategia para simplificar las operaciones del grupo financiero a nivel mundial y concentrarse 
en clientes institucionales. 
Desde 2014 Corbat encabezó la venta de las operaciones comerciales de Citi en Panamá, 
Guatemala, El Salvador, Costa Rica, Honduras, Nicaragua y Perú. 
En Asia recientemente vendió sus participaciones en Corea del Sur, Taiwán y Filipinas y en las 
próximas semanas completará la desinversión en Malasia, Tailandia y Vietnam a Overseas Bank 
por 3 mil 600 millones de dólares. 
En lo que se refiere a América Latina, las ventas más importantes han sido las de Brasil, Argentina 
y Colombia, todas relacionadas con las bancas de consumo, que fueron anunciadas en febrero 
de 2016. 
En todas ellas se hizo el anuncio por lo menos casi un año antes y sin tener un comprador 
definido. No obstante, y al igual que sucedió con el anuncio en México, Citi permanece en dichos 
países atendiendo a clientes corporativos e institucionales. 
Derivado de aquellas tres operaciones corrió fuerte el rumor de la posible venta de Banamex, 
hace cinco años, por parte de Citi, lo que en ese momento no ocurrió. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/02/21/la-ruta-de-ventas-de-citi/ 
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Procuraduría Agraria 
 
 
Advierten sobre clima de violencia por elecciones en Jalapa del Marqués, Oaxaca (El 
Universal, Juan Carlos Zavala, p. web). 
Domingo 20 febrero 2022 
Oaxaca. - La Asamblea de los Pueblos Indígenas del Istmo en Defensa de la Tierra y el Territorio 
(APIIDTT) advirtió de un clima de conflicto y violencia en Santa María Jalapa del Marqués, en el 
contexto de la renovación de las autoridades agrarias de esa comunidad del Istmo de 
Tehuantepec de Oaxaca. Mediante un comunicado denunciaron que presuntamente el ex 
síndico municipal, Ricardo Miniaga, ha recurrido a la compra de votos para la elección del 
Comisariado de Bienes Comunales de Jalapa del Marqués. 
Aseguró que esta compra de votos está “financiada por la reelegida presidenta municipal Joselin 
Esquivel Balseca, quién se encuentra vinculada al asesinato del periodista Heber López Vázquez”. 
De la misma forma acusó a la Procuraduría Agraria de Tehuantepec encabezada por su 
directora y visitadores agrarios de estar coludidos con el ex síndico Ricardo Miniaga y con la 
presidenta municipal Joselin Esquivel al darles prioridad e ignorar las necesidades y petición de 
la asamblea. 
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/advierten-sobre-clima-de-violencia-por-
elecciones-en-jalapa-del-marques-oaxaca 
Información relacionada: 
 

- Advierten sobre clima violento previa elección de autoridades agrarias en 
Jalapa del Marqués (Educa Oaxaca, Redacción, p. web). 

Viernes 18 febrero 2022 
Oaxaca. - Comuneras y comuneros de Sta. María Jalapa del Marqués, en el Istmo de Tehuántepec, 
hacen una denuncia pública sobre el clima violento en vísperas de elecciones para elegir por 
asamblea al Comisariado Comunal, convocada para el próximo 20 de febrero de 2022. 
En su escrito, recuerdan que fueron desplazados “hace más de 60 años por el mal gobierno, que 
con el discurso ya conocido de desarrollo, empleo y bienestar para nuestra comunidad iniciaron 
la construcción de la presa Benito Juárez”. 
Hoy denuncian al ex Síndico Municipal Ricardo Miniaga por la compra de votos “para la elección 
de Comisariado financiada por la reelegida presidenta municipal Joselin Esquivel Balseca, quién 
se encuentra vinculada al asesinato del periodista Hebert López Vázquez”, así como la 
Procuraduría Agraria de Tehuantepec por estar coludidos con estos políticos locales. 
https://www.educaoaxaca.org/advierten-sobre-clima-violento-previa-eleccion-de-autoriades-
agrarias-en-jalapa-del-marques/ 
 
Urgen a revisar la Ley Minera (Reforma, Víctor Osorio, p. web). 
Sábado 19 febrero 2022 
La cancelación de dos concesiones otorgadas a una filial de la minera canadiense para la 
extracción de oro y plata en el municipio de Ixtacamaxtitlán, Puebla, resulta insuficiente, 
consideraron Fundar y la Unión de Comunidades y Ejidos en Defensa de la Tierra, del Agua y de 
la Vida. La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), reprocharon, desperdició la 
oportunidad de someter a revisión disposiciones de la Ley Minera que violan el derecho de las 
comunidades indígenas a la tierra y al territorio, al resolver sobre un amparo contra las 
concesiones.  
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La sentencia aprobada por la primera sala el pasado miércoles, señalaron, representa un gran 
logro al reconocerse por primera vez la violación al derecho a la consulta y al consentimiento 
tratándose de actividades de minería. "La SCJN reafirma, con esta sentencia, conforme lo ya 
establecido en el marco de derechos humanos de pueblos indígenas, que antes de haberse 
emitido una concesión minera, el Estado mexicano debía de haber cumplido con su obligación 
de consulta y de obtención del consentimiento", apuntaron. 
Sin embargo, lamentaron, al analizar la inconstitucionalidad de la Ley Minera reclamada por el 
ejido de Tecoltemi, cuatro de los cinco ministros de la sala optaron por no reconocer que el 
contenido de los artículos 6, 15 y 19, fracciones IV, V, VI y XII, viola el derecho a la tierra y al territorio 
de los pueblos indígenas. Por el contrario, cuestionaron, decidieron adoptar el criterio de que la 
Ley Minera no se relaciona directamente con los intereses y derechos de dichos pueblos. 
"Es importante resaltar que la ministra Norma Lucía Piña Hernández votó en contra del proyecto 
respecto de los artículos de la Ley Minera, anunciando que emitirá un voto particular, lo que 
significaría que, a su consideración, el contenido de dichos artículos de la Ley sí podría ser 
inconstitucional e inconvencional", indicaron.  
El lunes, antes de la resolución, la Secretaría de Medio Ambiente, la Procuraduría Agraria y el 
Instituto Nacional de Pueblos Indígenas (INPI) respaldaron el reclamo contra la Ley Minera.  
"La preferencia establecida por la Ley Minera (para la actividad extractiva) es contraria a la 
prevalencia que tiene el derecho de las personas al medio ambiente sano, y a la prioridad que 
tienen las comunidades y los ejidos para usar y aprovechar sus territorios para desarrollar sus 
vidas", indicaron. 
https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/Documento/Impresa.aspx?id=7842162|InfodexTe
xtos&url=https://hemerotecalibre.reforma.com/20220219/interactiva/RNAC20220219-
010.JPG&text=ley+minera&tit= 
 
Reinstalan módulo de atención de la Procuraduría Agraria en Valle Nacional (TV Bus 
Noticias, Alex Morales, p. web). 
Sábado 19 febrero 2022 
Oaxaca. - A partir de este sábado queda instalado el módulo de atención de la Procuraduría 
Agraria en el municipio de Valle Nacional, lo que representa buenas noticias para los 22 núcleos 
rurales que hay en esta demarcación, que reclamaban atención para atender los asuntos 
agrarios. Cabe hacer mención que anteriormente se contaba con este núcleo rural, sin embargo, 
ante el fallecimiento de su titular José Viviano Clara Rodríguez dejó de funcionar en el municipio, 
quedando pendientes varios procesos que llevaba en su momento el extinto visitador Agrario en 
este lugar. Señaló el Edil que ahora la responsabilidad quedará bajo la responsabilidad de la 
recién nombrada visitadora Nallely Janetth Santiago Gómez, que desde este próximo jueves 
comenzará a laborar en un área designada por el ayuntamiento para atender las solicitudes de 
los campesinos de este municipio.  
La instalación de este nuevo módulo de atención es para facilitarle los trabajos concernientes a 
las regularizaciones de tierras en los ejidos y que se coordinará junto con su personal, quedando 
al frente Azela Olivera y Rigoberto Juan quienes estarán atendiendo a las personas que requieren 
de información, respondiendo a las solicitudes de los campesinos que buscan tener en orden sus 
documentos o aclarar cualquier situación que requiera de asesoramiento. 
http://www.tvbus.tv/web/2022/02/19/reinstalan-modulo-de-atencion-de-la-procuraduria-
agraria-en-valle-nacional/ 
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Inician los eventos para conmemorar 30 años de la justicia agraria (Tribunales Agrarios, ). 
Viernes 18 febrero 2022 
Ciudad de México. - En Sesión Ordinaria se aprobó por él y las Integrantes del Tribunal Superior 
Agrario el Acuerdo General 7/2022 que contiene las actividades a desarrollar en torno a los 30 
años de la jurisdicción agraria. El inicio de los festejos se da en coordinación con la Lotería 
Nacional, mediante la develación de un billete conmemorativo, que tiene el objetivo de difundir 
la materia agraria, los alcances y el quehacer de las autoridades de la materia. 
En la ceremonia en la que Integrantes del Pleno del Tribunal Superior Agrario Magistrada Maribel 
Méndez De Lara, Magistrado Alberto Pérez Gasca, Magistrada Carmen Laura López Almaraz, en 
compañía de la Directora General de LOTENAL Mtra. Margarita González Saravia Calderón, el 
Presidente de la Comisión de la Reforma Agraria Senador Ángel García Yáñez, el Procurador 
Agrario Lic. Luis Rafael Hernández Palacios Mirón, el Director en Jefe del Registro Agrario 
Nacional Prof. Plutarco García Jiménez, el Director General de Concertación Social Agraria de la 
SEDATU Lic. Luis Cruz Nieva, y el Magistrado decano Dr. Jorge Joaquín Gómez De Silva Cano, la 
Magistrada Presidenta destacó el impacto que ha tenido la justicia agraria, detallando que en la 
vida de los Tribunales Agrarios se ha recibido 1´125,840 casos y de los cuales se han concluido 
1´081,150, lo que representa el 96% de casos resueltos. Así mismo señaló los ejes que sostienen 
los trabajos para celebrar las tres décadas de la justicia agraria, haciendo énfasis en el gran 
compromiso de las mujeres y hombres que laboran en los Tribunales Agrarios. 
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=7319 
Información relacionada: 
 

- Con billete de lotería se reconocen tres décadas de la Justicia Agraria (Reporte 
Índigo, Redacción, p. web). 

Viernes 18 febrero 2022 
Para celebrar el 30º Aniversario de Justicia Agraria, la Lotería Nacional y los Tribunales Agrarios 
presentaron el billete del Sorteo Zodiaco Especial No. 1560, que conmemora la reforma al artículo 
27 constitucional y que fue la base para la creación de los Tribunales Agrarios. 
La directora general de Lotería Nacional, Margarita González Saravia Calderón, dijo que, con más 
de 250 años de historia, la institución de la suerte ha acompañado los acontecimientos 
nacionales más relevantes, siempre con una vocación de ayuda social; es por ello, que con el 
billete conmemorativo se reconocen 30 años de los Tribunales Agrarios, instancias que 
contribuyen a impartir justicia entre los hombres y mujeres del campo y las comunidades 
indígenas. La presidenta del Tribunal Superior Agrario, Magistrada Maribel Méndez de Lara, 
mencionó los ejes de la conmemoración por las tres décadas de la Justicia Agraria, comenzando 
por servir con excelencia a quienes acuden a demandar la protección de sus derechos; generar 
un foro colectivo, en todos los espacios, para realizar una revisión de lo que ha producido la 
reforma al artículo 27 constitucional y actualizarlo de manera venidera y, por último, reconocer a 
todas las personas que han realizado un aporte a la consolidación de los Tribunales Agrarios. 
El Procurador Agrario, Luis Rafael Hernández Palacios Mirón, expresó que a 30 años de su 
fundación, se mantiene el compromiso de la creación de los Tribunales Agrarios, donde la 
vocación de servicio y lealtad republicana de los magistrados, y de todos los servidores públicos 
que los conforman, han cumplido con las expectativas de la impartición de justicia honesta, que 
además busca actualizar su labor y abrir horizontes a través de vínculos institucionales, para 
integrar la cuestión ambiental y la concepción territorial. 
https://www.reporteindigo.com/reporte/con-billete-de-loteria-se-reconocen-tres-decadas-de-
la-justicia-agraria/ 
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Sector Agrario 
 
 
Reabre Parque Papagayo; población acapulqueña y turistas disfrutan de sus 
instalaciones (Gob.mx, Secretaría de desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 578/2022, p. web). 
Sábado 19 febrero 2022 
Guerrero, Acapulco de Juárez. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
en coordinación con el gobierno de Guerrero, reabrió el Parque Papagayo para disfrute de la 
población acapulqueña y turistas nacionales e internacionales que visitan este emblemático 
espacio del puerto. Durante su mensaje, el titular de la Sedatu Román Meyer Falcón, 
acompañado de la gobernadora del estado, Evelyn Salgado Pineda, subrayó que el parque no 
caerá nuevamente en el abandono ya que se creará un Consejo Rector Ciudadano para dar 
continuidad a su mantenimiento, cuidado y correcta administración. 
“Vivimos un momento histórico, devolvemos un espacio que es para todas y todos con áreas 
deportivas, culturales, de recreación familiar y ahora es responsabilidad de los propios 
guerrerenses cuidar este espacio y asegurarse de que opere adecuadamente”, dijo el funcionario. 
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/reabre-parque-papagayo-poblacion-acapulquena-y-
turistas-disfrutan-de-sus-instalaciones 
 
Analizan acciones para la recuperación de bosques y selvas en Campeche (Gob.mx, 
Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Comunicado de Prensa Núm. 10/22, p. web). 
Sábado 19 febrero 2022 
Campeche. - La secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales reiteró su compromiso de 
llevar a cabo un trabajo coordinado con el gobierno de Campeche para la recuperación de 
bosques y selvas afectados por la tala ilegal, la deforestación, el uso de agroquímicos en cultivos 
y la siembra de maíz transgénico. Al participar en la sesión de la mesa estatal para la construcción 
de la paz junto con la gobernadora del estado, la titular de Medio Ambiente aseveró que una de 
las tareas del gobierno es trabajar en favor de los pueblos y garantizar un medio ambiente sano 
para su desarrollo y bienestar, como lo ha señalado el Presidente de México.  
Ejemplo de ello, es el Decreto emitido el 31 de diciembre de 2020 para sustituir gradualmente el 
herbicida llamado glifosato por alternativas que no dañen a la salud humana y nuestros recursos 
naturales, además de revocar permisos de siembra de maíz genéticamente modificado. 
Señaló que este no es un documento vacío, “le tenemos que dar vida en los territorios, por lo que 
se buscan nuevas formas de producción que respeten el ambiente”, es decir, alternativas 
sostenibles y culturalmente adecuadas. 
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/analizan-acciones-para-la-recuperacion-de-bosques-y-
selvas-en-campeche 
 
Informa Semarnat sobre trabajos en el parque público El Chamizal (Gob.mx, Secretaría de 
Medio Ambiente y recursos Naturales, Comunicado de Prensa Núm. 11/22, p. web). 
Sábado 19 febrero 2022 
Ante la inquietud de los habitantes de Ciudad Juárez, Chihuahua, respecto a una posible 
privatización del Parque Público El Chamizal, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales informa que trabaja de manera coordinada con la autoridad municipal y estatal para 
avanzar en los acuerdos alcanzados el pasado 1 de febrero, a fin de tener un diagnóstico completo 
de la situación que presenta la posesión de este espacio y su delimitación geográfica. 
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Actualmente se continúa con la revisión documental lógica-jurídica de la cesión de El Chamizal 
por parte de la Federación al Ayuntamiento, así como los distintos comodatos y otros procesos 
administrativos que se han realizado sobre superficies del parque. 
En este sentido, en marzo se prevé que comiencen los trabajos para la delimitación del polígono 
del parque por parte de esta Secretaría, en coordinación con el Ayuntamiento de Juárez y 
acompañamiento de la comunidad de Juárez, una vez que se tengan definidos los puntos de 
control para esta tarea, lo que se tendrá en colaboración con el gobierno de Estados Unidos. 
Es importante tener claro, para tranquilidad de los ciudadanos, que en tanto se obtienen los 
resultados de estos acuerdos, se mantienen medidas precautorias de protección a El Chamizal, 
por lo que no se otorgarán permisos, autorizaciones ni procedimiento alguno que impacte en la 
reducción o modificación de uso y características actuales del lugar. 
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/informa-semarnat-sobre-trabajos-en-el-parque-publico-
el-chamizal 
 
Programa para Regularizar Asentamientos Humanos (PRAH) (Gob.mx, Instituto Nacional de 
los Pueblos Indígenas, p. web). 
Lunes 21 febrero 2022 
Objetivo 
Apoyar a las familias que viven en asentamientos humanos irregulares y que no pueden cubrir 
el costo de regularización de sus lotes, con el fin de que cuenten con certeza jurídica (escritura) 
y así proporcionar un desarrollo urbano ordenado y se cuente con las condiciones de bienestar 
social para sus moradores, que les permita superar las condiciones de rezago social en las que 
subsisten. 
¿Qué es el PRAH? 
Es un instrumento de apoyo a aquellos hogares que no han podido llevar a cabo los procesos de 
regularización que les permitan acceder a la formalidad y a la seguridad jurídica de sus lotes. 
A través del otorgamiento de un subsidio federal dirigido a la regularización de la tenencia de la 
tierra en localidades urbanas, se contribuye al mejoramiento y consolidación de las mismas; ya 
que a través de la regularización se logran generar sinergias para actuar en otros ámbitos de 
atención como lo es la dotación de infraestructura en materia de servicios básicos, de salud, 
seguridad, energía, educación, vivienda, medio ambiente, etc. 
https://www.gob.mx/insus/articulos/programas-sociales-insus?idiom=es 
 
Con organización comunitaria, pueblos de la Montaña de Guerrero hacen realidad 
sus ideales de justicia (Gob.mx, Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, Comunicado 10/22, p. web). 
Domingo 20 febrero 2022 
Guerrero. - Los pueblos indígenas y afromexicano de la montaña de Guerrero trabajan a través 
de su organización social comunitaria, se encuentran de pie y unidos para construir su desarrollo 
y encontrar soluciones a sus demandas ancestrales, afirmó el Director General del Instituto 
Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes. 
Durante la reunión con autoridades de la Montaña de Guerrero y la Costa Chica, encabezada por 
el Presidente Andrés Manuel López Obrador, presentó el Programa de Caminos Pavimentados, 
en presencia de la Gobernadora Evelyn Salgado Pineda e integrantes del Gabinete Presidencial. 
“Por primera vez en la historia la planeación de las obras no se realiza desde un escritorio 
gubernamental; ahora las decisiones se toman desde abajo, por los pueblos con sus instituciones 
de gobierno comunitario, en donde se aprueban las obras, se definen los caminos y las rutas a 
pavimentar”, ponderó.  
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Reiteró que las principales decisiones, también se toman por consenso, poniendo por encima de 
todo el bien común. Con el propósito de construir un mejor porvenir, hoy nuestros pueblos están 
de pie con su voluntad y esfuerzo colectivo para hacer realidad la transformación del estado de 
Guerrero y los ideales de justicia por los que lucharon Othón Salazar y Genaro Vásquez. 
https://www.gob.mx/inpi/prensa/con-organizacion-comunitaria-pueblos-de-la-montana-de-
guerrero-hacen-realidad-sus-ideales-de-justicia-295037 
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